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I risultati dell'indagine parlamentare sulle istallazioni ENEL 

Come costruire centrali elettriche 
senza avvelenare il suolo e I'acqua 

Le esigenze improrogabili di cui deve tener conto I'ente per I'energia elettrica: tenere conto delle richieste 
degli enti locali ed eliminare i combustibili inquinanti — Serrata critica alia politica finora seguita 

Blsogna salvare l'economla 
o salvare l'ambiente e la sa
lute del cittadlni? Sembrava 
essere questa l'alternativa che 
si poneva davanti alia Com-
mlsslone Sanita della Camera, 
quando alcunl mesl :a ha dato 
inlzio all'lndagine sul proble-
mi sanltari ed ecologicl deri-
vantl dalle Installazloni dl 
nuove centrali termoelettriche 
ENEL. 

A tale Indaglne si e arriva-
tl sulla spinta delle lotte con-
dotte unitarlamente dalle po-
polazioni e dal rappresentantl 
degll entl locali interessatl e 
contro le quali e stata monta-
ta tutta una campagna, da 
parte di certa stampa inte-
ressata che improvvisamente 
si e trasformata da tenace 
avversaria a fervente sostenl-
trlce della politica a tutt'oggl 
seguita, a tal proposito. dai-
l'ENEL 

Ebbene a conclusione dei-
l'indagine. la commissione Sa
nita ha constatato che i'al-
ternativa di cui sopra non 
esiste, che le proteste dejle 
popolazloni erano legitime e 
giustificate e, nel rilevare che 
l'interesse collettivo a la di
fesa della salute e prevalen-
te su tuttl gli altri, ha affer-
mato con forza che il neces-
sario sviluppo della produzio-
ne di energia elettrica nel no-
stro Paese pu6 non essere in 
contrasto con la tutela della 
salute e deU'ambiente. qualo-
ra 1'ENEL adotti nel suol in 
terventi quel criteri che ven-
gono puntualizzati nella rela-
zione conclusiva, e cio senza 
incidere notevolmente sui co-
stl di produzione lell'energia. 

E* questo il dato politico 
piu Importante che e emerso 
a conclusione dell'indagine. e 
sul quale si 6 riscontrata una 
larga convergenza delle posl-
zionl dl varl gruppl politlcl 
e a cui ha dato un valldo e co-
struttivo contributo 11 gruppo 
comunista. 

Inevltabile e. a questo pun-
to, una seria critica all'ope-
rato dell'ENEL per la politi
ca aziendalistica a tutt'oggl 
seguita che, prescindendo da-
gli interessi della collettivita. 
lo ha posto sullo stesso pia
no di qualsiasi azienda pri-
vata. E tale critica e da ri-
tenere piu valida in quanto 
proviene dalla parte politica 
che si e battuta con forza 
per la nazionalizza2ione e che 
si batte oggi perch6 tale ente 
assolva a quella funzione di 
propulsione dell'economia na-

Le richieste dei 
comuni 

per le centrali 
termoelettriche 

MANFREDONIA, 14 
Al termine di un convegno 

sui problemi delle centrali ter
moelettriche tenutosi a Manfre-
donia per iniziativa del comune 
e dell'Associazione italiana ade-
rente al Fondo mondiale per la 
Natura e stata votata all'unani-
mita una risoluzione nella quale 
vengono puntualizzati tre tipi di 
considerazione: 1) la sempre 
crescente partecipazione della 
cittadinanza ai problemi ecolo-
{£ici connossi con l'istallazione 
delle centrali; 2) la disappro-
vazione nei confronti del di-
segno di legge con il quale si 
vuole dall'alto attuare una nor-
mativa che non tiene conto dei 
pareri e delle prerogative degli 
enti locali: 3) il convincimento 
che non si dovrebbero piu co
struire centrali termoelettriche a 
nafta. 

Awiso di reato 
all'Enel per 

scarichi venefici 
GENOVA, 14. 

Awiso di reato all'Enel dl 
Genova, accusata di aver in-
quinato il mare. Un secondo 
awiso, per scarichi efTettuati 
in mare a poca distanza dal
la costa, dovrebbe essere fir-
mato dal pretore presto. 

L'iniziativa del magistrato. 
dottor Almerighi, e stata pre-
sa in seguito ad indagini del
la Finanza vche hanno accer-
tato come la centrale dell'E-
rel . che si trova nel porto, 
abbia effettuato gli scarichi 
delle lavorazioni ad appena 
trecento metri dalla diga fo-
ranea. E* stato accertato che 
In sei mesi sono stati scaricati 
trentamila metri cubi di ce-
nere di carbone, che hanno 
ucciso una enorme quantita 
di pesci. 

Entro I'anno 
relazioni 

fra I'URSS 
e I'Eire 

LONDRA, 14 
Entro la fine di quesfanno, 

A quanto si e appreso oggi. 
lUnione Sovietica e la Repub-
blica d'Irlanda stabillranno 
regolari rapporti diplomatic!. 

II mmistro degli Esteri ir-
landese Garret Fitzgerald e 
quello sovietico Andrei Gro-
myko si incontreranno a Hel
sinki il mese prossimo. in oc-
caslone della conferenza per 
la sicurezza e la cooperazio-
ne europea, e discuteranno lo 
atabilimento dei rapporti tra 
1 due paesi, gia convenuto in 
linea di principio. 

I rapporti tra 1 due paest 
verranno stabilitl al livello 
tftlle ambasclate. 

zionale intervenendo, anche 
con criteri politici, nel com-
parti piu deboli dell'economia 
stessa. 

L'ENEL pretendeva dl at
tuare 1 suol programml e di 
installare le sue centrali, all-
menUite da combustibile al-
tamente mquinante. prescin
dendo da quelll che sono i 
piu elementarl diritti delle po 
polazioni, quale, fra 1 princi-
pali, la difesa della salute 
dell'equlllbrio ecologlco e del 
lo stesso assetto urbanistico. 
approfittando anche delle In-
congruenze e della permissi-
vita della legge contro I'm 
qulnamento. E a sostegno di 
tale disegno e venuta dl re 
cente l'iniziativa di legge go 
vernativa (Ferri) che, a pro-

r lto delle localizzazionl del 
centrali, vorrebbe dare la 

possibility all'ENEL di realiz 
zare le centrali dei program 
mi approvati dal CIPE, sea 
valcando i poteri delle auto
nomic locali e togliendo ai co 
muni ogni possibilita d'inter 
vento, frustrando in tal modo 
ogni seria volonta dl program-
mazione generale in tale deli-
cato settore. 

Contro tale impostazione si 
e schierata la commissione 
Sanita che ha preso netta po 
sizione a sfavore del disegno 
di legge Ferri ed ha conte-
stato con forza la pretesa del
l'ENEL di attuare i suol pro
gramml in contrasto con le 
esigenze prospettate da sinda-
catl. region! e comuni. La 
commissione facendo Invece 
in buona parte proprle le se-
rie proposte venule dall'Isti-
tuto Superiore dl Sanlta e dal 
CNEN. ha affermato che I'e
nergia elettrica, fondamenta-
le per lo sviluppo cconomico 
del Paese, pu6 essere prodot-
ta salvaguardando la salute 
dei cittadini e l'equilibrlo eco-
logico. 

II problema anche in que
sto caso e di democrazia e 
nello stesso tempo dl chiari-
re qualche funzione l'ENEL, 
che e ente di Stato, deve as-
solvere nel processo di svi
luppo della nostra economla. 

Si tratta di ribaltare la lo-
gica sino ad oggi seguita, di 
lasciare libero I'ente elettrlco 
nella scelta dei posti di ubi-
cazione delle centrali passan-
do sulla testa delle istanze 
democratlche locali, ma al 
contrario, partendo da una 
programmazione di massima 
e generale del CIPE che ten-
ga conto del fabbisogno pre-
sente e futuro dl energia e 
delle aree interessate, respon-
sablllzzare in prima persona 
le Regioni che, concordemen-
te agli enti locali, contratte-
ranno con il CIPE le possi-
bili localizzazionl degli im-
pianti da indicare all'ENEL. 

Per la questione del combu
stibile da usare nelle centra
li non possono sussistere d u b 
bi. L'uso del combustibile tra-
dizionale, e stato ampiamente 
dimostrato. produce danni in-
calcolabili alia salute e scon-
volge l'equilibrio ecologlco. 
Per questi motivl in molti 
pes! europei ed extraeuropei 
e stato imposto l'uso del com
bustibile meno inquinante co
me e quello a basso tenore di 
zolfo (BTZ), fatto, questo. che 
ha portato le grandi com pa-
gnie petrolifere a dirottare 
verso il nostro paese i com

bustibili inquinanti altrove non 
consentiti. 

Ma la salute dei cittadini 
non pud essere subordinata 
agli interessi dei grandi 
monopoli del petrolio. Anche 
in Italia, quindi. deve essere 
imposto l'uso del combustibi
le BTZ e si pone altresi im
pellent* l'esigenza di una ra
dicate modifica della legge 615 
contro l'inquinamento, nel 
contesto del discorso genera
le sulla difesa della salute che 
vede nella prevenzione il suo 
cardine fondamentale. 

Ne sono risultate valide le 
argomentazioni circa un inso-
stenibile aumento dei costi che 
l'uso del BTZ provocherebbe. 
Le risultanze dell'indagine di-
mostrano ampiamente che la 
incidenza sui costi del BTZ 
e modesta e in ogni caso dl 
gran Iunga inferiore ai costi 
che la collettivita deve sop-
portare a causa dei guasti 
prodotti dai combustibili tra-
dizionali. 

L'esigenza. infine. dl garan-
tire il necessario quantitative 
di energia pone anche il pro
blema di ricercare altre fon-
ti di produzione oltre alle tra 
dizionali centrali termoelettri 
che. Ed e in questo sense 
nel nostro paese — che e in 
grave ritardo — devono ave-
re adeguato sviluppo i pro-
grammi di central: alimenta-
te ad energia nucleare 

Sono queste. nella sostanza, 
le conclusioni cui e pervenu 
ta la Commissione Sanita del
la Camera, che evidenziano 
come la protesta e la lotta 
delle popolazioni dl Piomb'.no. 
La Spezia. Manfredonia, Ro-
sano Calabro. Recanati. Chi-
vasso, ecc. siano state vali
de e pienamente iiustificate. 
ed hanno dato un serio con 
tributo per far prendere co-
scienza all'opinione pubblica 
generale di problem! lanto vi-
tali, facendo giungere 1'eco 
anche in Parlamento che do 
verosamente ne ha tenuto 
conto 

Spetta ora al governo aae 
guarsi alle conclusioni del 
Parlamento e adottare quegli 
strumenti affinche lo sviluppo 
energetico, che e indlspensa 
bile ne! nostro paese. avven-
ga nel piu intransigente n-
spetto del diritto alia salute 
dei cittadini, in una program 
mazione generale che veda 
le Regioni e gli enti locali 
protagonistl in quanto porta 
tori delle Istanze delle popo 
lazioni che rappreseniano E 
alle popolazioni spetta il com-
pito dl vigilare e. se il caso, 
portare ancora avantl la lot
ta, affinche le lndicazioni del 
Parlamento non vengano di-
sattese. 

Benito Caira 

CONTINUANO LE TESTIMONIANZE 
SUL «CASO WATERGATE.. 

Nella sua testimonianza odierna, di fronle al Comitate d'inchiesta del Sen a to, Jeb Magruder, 
ex consigliere della Casa Blanca e vicedirettore della campagna per la rielezlone di Nixon, ha rico-
nosciuto |a propria colpevolezza nella pianificazlone delle intercettazionl alia sede del palazzo 
Watergate del Partito democratico. Magruder ha rivolto pesanti accuse anche all'ex ministro della 
Giustizia Mitchell, ma ha cercato dl coprlre le responsabilita dl Nixon affermando che c il prest-
dente non ne sapeva nulla >. NELLA FOTO: I'ex ministro del Commerclo Stans testimonia sullo scan-
dalo Watergate. Alia sua destra, con la moglle, e Jeb Magruder, che lo seguira alia tribuna. 

L'Alleanza 
Contadini per 

il rispetto 
delle norme 

sui fitti agrari 
t ' \ C '- . 

La mancata approvazione 
della •-* proroga delle norme 
transitorie della legge sui fit
ti agrari, avvenuta per l'ostru-
zionismo del governo di cen-
tro-destra e dei deputatl de-
mocristlani e dei missini, ha 
ulteriormente accrescluto la 
situazione dl incertezza nelle 
campagne. 

A questo proposito l'Allean-
za Contadini ha emesso un 
comunicato nel quale si riaf-
ferma che «i cosiddetti ca-
noni contrattuali, quanto quel-
li derivati da quelli prece-
dentin, sono stati definitlva-
mente abollti dalla riforma 
del '71. C16 vuol dire — a 
giudizlo dell'Alleanza — che, in 
attesa delle nuove norme, il 
canone non potra che essere 
calcolato sulla base del red-
dito dominicale. 

«II rispetto delle norme sul 
canone — continua il comu
nicato — rappresetna la con-
dizione per migliorare e di-
fendere la legge De Marzi-
Cipolla» facendo fallire tut-
te le manovre dllatorie. E* 
necessario a questo fine in-
tensificare l'azione unitaria 
per far prevalere l'interesse 
della collettivita «contro il 
sabotaggio dei gruppi conser-
vatori e reazionari» che in 
quesfanno hanno trovato ap-
pogglo nel governo Andreotti-
Malagodi. 

L'Alleanza sottolinea la ne-
cessita di ripristinare ed am-
pliare la legge sui fondi ru
stic! per contribuire effica-
cemente alia lotta contro l'au-
mento del costo della vita. 
Alio stesso modo sono neces-
sarie e urgent! le leggl per il 
superamento della mezzadria 
e della colonla, come anche 
quella per la giusta conside
razione dei problemi dei pic-
coli concedenti. 

«L*Alleanza ritiene — con
clude il comunicato — che 
l'impegno unitario e l'azione 
di massa sia quanto mai ne-
cessariaw, per far si che que
sti problemi diventino punti 
qualificanti nelle trattative 
per il nuovo governo. 

Proposto al consiglio dell'organizzazione 

PIANO DELLA FAO PER EVITARE 
UNA CARESTIA SU SCALA MONDIALE 
Prevista una azione internazionale per la creazione di adeguate riserve di alimenti di base 

II comunicato sui colloqui PCI-Baas irakeno 

Comune impegno di pace 
nell'area mediterranea 

Le responsabilita dell'imperialismo e di Israele e della reazione araba nella 
fensione in Medio Orienle • Approfondimenlo delle relazioni fra i due partiti 

Ecco il comunicato con-
giunto delle delegazioni 
del PCI e del partito Baas 
arabo socialista dell'Irak: 

Su invito del PCI, una 
delegazione del partito 
BAAS arabo Socialista del
l'Irak, guidata da Zeid 
Haider, membro della Di-
rezionale nazionale del 
Partito e responsabile del-
lTJfficio per le relazioni 
estere, di cui facevano par
te Taya Abdul Karim, 
membro della Direzione re-
gionale Baas; Adrian Ham-
dani, membro della Dire
zione di Bagdad; Sultan Al-
Shawi, membro dell'Ufficio 
dei rapporti esteri della Di
rezione nazionale; Saad 
Kassem Hamud, membro 
dell'Ufficio Informazioni 
della Direzione nazionale; 
Ahmer Al-Khashaali, mem
bro dell'Ufficio Centrale 
dei Contadini, ha compiu-
to una visita in Italia dal 
4 al 13 giugno 1973. 

La delegazione del Par
tito Baas Arabo Socialista 
si e recata nella Regione 
Emilia Romagna e nella 
Regione Umbra, ove ha 
avuto incontri e colloqui 
con le massime autor:fa 
delle Assemblee e dei Go-
verni regionali. con d;ri-
genti provincial i e comu-
nali, dirigenti di partito e 
di organismi di massa e 
con rappresentanti di altre 
forze politiche democrati-
che, e ha visitato coopera
tive agricole e impianti in
dustrial!. 

L'incontro 
A Roma, la delegazione 

irachena si e incontrata 
con una delegazione del 
PCI. composta del compa-
gno Agostino Novella, 
membro deirufficio Politi
co e presidente della Com
missione di Politica Inter
nazionale; - Gian Carlo 
Pajetta, membro dell'Uffi
cio Politico; Umberto Car-
dia e Piero D'Attorre del 
CC; Relmo Salati della Se-
zione Esteri della Direzio
ne e Roscini della Segre-
teria del Comitato Regio-
nale umbro. 

Le due delegazioni han
no compiuto un ampio esa-
me della situazione inter
nazionale. con particolare 
rlferimento ai problemi 
del Medio Oriente e del-
I'area mediterranea, e si 

sono scambiate informa
zioni sulla situazione poli
tica nei rispettivi paesi. 

I rappresentanti dei due 
partiti hanno convenuto 
nella valutazlone che la 
situazione nel Medio Orien
te, nonostante i process! 
di distensione in corso, 
permane grave e pericolo-
sa per la pace. " 

Le cause e le responsa
bilita di tale situazione 
vanno ricercate, in primo 
luogo, nella politica im-
perialistica degli USA, che 
poggiando su Israele, ma 
anche sulle forze e sui 
regimi reazionari arabi, 
nonchfe su - regimi come 
quello dello Scia dell'Iran 
nell'area del golfo arabi-
co. tentano con ogni mez
zo di rovesciare i regimi 
progressist!, impedire la 
crescita e l'unita delle for
ze antimperialiste e pro-
gressiste. al fine di man-
tenere ed estendere il con-
trollo sulle font! petroli
fere. riprenderlo laddove 
come nella repubblica del
l'Irak llianno perduto. e 
fare dell'area mediterra
nea una zona di loro esclu-
sivo dominio. di tensione 
e di provocazione. in aper-
to contrasto con gli inte
ressi vitali dei popoli del 
Medio Oriente. del Medi 
terraneo e dell'Europa. 

La politica aggressiva 
condotta da Israele e so-
stenuta dagli USA. rap-
presenta una minaccia per 
la pace nell'area medio-
rientale e mediterranea. A 
questo riguardo. le - due 
delegazioni concordano nel 
ritenere che il rifiuto di 
Israele di ritirare le sue 
truppe da tutti i territori 
arabi occupati. di ricono-
scere i diritti naziomli le-
gittimi del popolo arabo 
di Palestina, compreso il 
suo diritto all'autodetermi-
nazione. e l'ostacolo prin-
cipale al ristabilimento 
della pace e d?lla eiusti-
zia nel Medio Oriente. 

In questa situazione. al 
fine di battere tale poli
tica e ristabilire la pace 
anche in quest'area. respin-
gendo pressioni e inter-
ferenze politiche e miii-
tari straniere. urgents ' e 
necessaria appare l'esigen
za dell'unita di tutte le 
forze e di tutti i regimi 
progressist! del rnondo ara
bo e del loro collegamen-
to sempre piu saldo con 
tutte le forze antimperia

liste, progressiste e demo-
cratiche dell'Europa e del 
mondo intero. 

A questo scopo la delega
zione del PCI ha ribadito 
l'impegno del Partito, af
finche venga espressa dal-
l'ltalia una politica este-
ra che, interpretandone gli 
interessi nazionali e demo-
cratici, sia di sostegno a 
tutte quelle forze che nel
l'area si battono per l'in-
dipendenza nazionale, per 
lo sviluppo economico e 
sociale, contro 1'imperiali-
smo e per la pace. 

Apprezzamento 
La delegazione del PCI 

ha espresso alia delegazio
ne del Partito Baas Arabo 
Socialista il suo apprezza
mento per l'azione svolta 
dal Partito Baas Arabo so
cialista in alleanza con le 
altre forze democratiche e 
progressiste del Pronte 
Nazionale per il recupero 
delle ricchezze nazionali e 
per la costruzione di una 
nuova societa. La delega
zione del Partito Baas 
Arabo Socialista ha a sua 
volta sottolineato il ruolo 
eminente svolto dal PCI 
nella vita politica italiana. 
per risolvere i problemi 
dei lavoratori e aprire una 
prospettiva democratica e 
socialista per la societa 
italiana, cos! come il cre
scente prestigio che gli 
viene dalla sua decisa azio
ne ' intemazionalista. an-
timperialista e di pace. 

Le due delegazioni han
no liconfermato il comu
ne impegno di approfondi-
re le relazioni tra i due 
partiti, di intensificare i 
contatti e gli scambi di 
informazione e valutazio-
nl politiche sulle question! 
di interesse comune, come 
necessario contributo per 
l'unita sempre piu estesa 
tra tutte le forze che, nel
la rispettiva autonomia. 
si battono per la costru
zione di un mondo di pro-
gresso, di democrazia e 
di pace. 

La delegazione del Par
tito Baas Arabo Socialista 
ha rivolto al PCI l'lnvito 
per la visita in Irak di 
una sua delegazione. L'in-
vito e stato accettato con 
soddisfazlone. La data ver-
ra flssata in seguito dl co
mune accordo. 

H consiglio della FAO, com-
posto dai delegati di 34 pae
si, ha esaminato una proposta 
del direttore generale, Boer-
ma, tendente ad assicurare 
un livello minimo di sicurezza 
dl prodotti alimentari per 
evitare il ripetersi delle ricor-
rentl gravi situazioni causa-
te dalla scarsita delle riser
ve cereallcole; penuria che po-
trebbe provocare una grave 
carestia su scala mondiale. 

La proposta, basata su una 
azione internazionale per la 
creazione di adeguate riser
ve di alimenti dl base, richie-
dera tempo per essere trasfor
mata in azione effettiva; di 
conseguenza non potra inte-
ressare l'attuale contraziona 
degli stocks di cereal! ne 
quella eventuale del prossi
mo anno. Attraverso il coor-
dinamento delle politiche na
zionali in materia di riserve 
alimentari dovrebbe essere 
possibile assicurare in ogni 
momento ' sufficient!' dispo-
nibilita di cereali in modo da 
evitare la mancanza di alimen
ti qualora si dovessero veri-
ficare diffuse perdite di rac-
colto. 

Dopo aver ricordato che la 
attuale situazione alimentare e 
molto precaria e praticamente 
condizionata daU'andamento 
dei raccolti della prossima 
stagione, il dr. Boerma ha 
lllustrato i punti principal i 
della sua proposta, sottoli-
neando che il suo schema 
e su base volontaria e « fles-
sibile». in contrasto con i 
complessi, costosi e ambizio-
si schemi del passato che non 
erano mai stati accettati dai 
govemi. 

Qualora venisse accolto dal 
consiglio. il documento pre 
disposto dal dr. Boerma ver-
rk presentato per Papprova-
zione alia conferenza dei 12C 
paesi membri che avra luogo 
a Roma nel prossimo novem-
ore. Gli elementi principal! 
sono: 1) necessita di un ac
cordo generale tra i governi sul 
concetto di base di « livello 
minimo» di riserve alimenta
ri mondial! di sicurezza: 

2) consultazioni ad inter-
valli regolari per esaminare 
la situazione mondiale delle 

riserve alimentari In modo che 
I governi possano giudicare 
collettivamente se le disponi-
bilita total i sono sufficienti a 
coprire i fabbisogni minimi; 
eventual mente, le azioni da 
mtraprendere; 

3) necessita di politiche na
zionali concrete in materia di 
riserve, formulate nell'ambi-
to di direttive internazionali 
ugualmente concordate; 

4) tener present! i problemi 
speciali dei paesi in fase di 
sviluppo (per molti dei quali 
il mantenimento di riserve 
pud risultare una pratica co-
stosa); intensificazione dello 
sforzo internazionale diretto 
ad appoggiare l'opera di que
sti paesi per migliorare la ba
se produttiva alimentare e per 
costltuire un minimo di ri
serve nazionali adeguato ai 
fabbisogni dl ciaacuno. 

iM»^Mg^ 
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Misure inadeguate del 
governo per la 

manodopera straniera 
N*ssuna iniziativa par migliorare la condizioni di 
alfoggio e per dare una tcuola al giovani emigrati 

Su proposta del mini
stro del Lavoro Arendt, il 
govemo federale tedesco ha 
comunicato una serle di mi-
sure aventi lo scopo di re-
golare e limitare rafnusso 
della manodopera stranie
ra nella Repubblica fede
rale tedesca. I lavoratori 
immigratl nella RPT sono 
oggi 2 milloni e 400 mUa 
ma, dato il nuovo boom 
che sta registrando l'indu-
stria tedesca, nel corso del-
l'anno si prevede l'arrivo 
di altri 600.000 lavoratori 
stranieri; mentre gia oggi 
un milione e 600 mila la
voratori turchi hanno chie-
sto l'autorizzazione ad emi-
grare nella Germania occi-
dentale. 

In questo momento dl de-
cur tazione dei salari, causa 
la forte spinta inflazionisti-
ca, e di accentuazione dei 
metodi di sfruttamento 
messi in atto con azzarda-
ti process! di ristrultura-
zione del lavoro, una tale 
immensa massa di mano
dopera straniera significa 
nuovi aflari d'oro per il 
padronato tedesco. Forse e 
anche per questo che la ri-
chiesta avanzata dal sinda-
cato dei metalmeccanici te-
deschl di nuovi aumenti sa-
lariali che compensassero il 
balzo di 8 punti subito dal 
costo della vita e stata sec-
camente respinta dai datori 
di lavoro. , 

Non e questa perb la 
preoccupazione che ha sug-
gerito la proposta del mi
nistro Arendt. Alia sua ba
se, egli ha detto, sta il fat
to che le infrastrutture so
cial! non sono in grado di 
accogliere una grande mas
sa di lavoratori stranieri. 
Per questo le nuove richie
ste di permessi verranno 
accolte solo se ci saranno 
«alloggi dignitosi». Altro 
movente e la troppo estesa 
pratica del «lavoro nero » 
i cui sfruttatori dovrebbero 
venir colpiti non piu con 
semplice ammenda finan-
ziaria, ma anche con pene 
ben piu gravi. Se guardia-
mo alle reali condizioni di 
vita e di lavoro in cui so
no costretti i lavoratori 
stranieri che gia oggi ri-
siedono nella RFT, le mi-
sure preannunciate dal go
verno di Bonn ci suggeri-
scono alcune preoccupate 
considerazioni. Innanzitutto 
esse non sono accompagna-
te, se non da prowedimen-
ti, per lo meno dalla volon
ta di intervenire per rinno-
vare situazioni non solo po-
co decorose, ma indegne 
per un Paese civile. Basta 
andare a vedere le condi
zioni dei lavoratori stranie
ri baraccati alia periferia 
di Stoccarda, di Monaco, di 
Norimberga, di quelli allog-
giati nelle case fatiscenti di 
Colonia o in numerose 
a wohnheime », che in effet-
ti sono solo luoghi in cui 
si ammucchiano gli immi-
grati. Per non parlare del
le decine di migliaia di fi-
gli dl emigrati che non fre-
quentano la scuola. 

II ministro degli Aflari 
Sociali del Land della Re-
nania-Westfalia, dove oggi 
risiedono 650.000 lavoratori 
stranieri e 300.000 loro fa-
miliari, si e chiesto recen-
temente se si vuole tra-
sformare le famiglie stra
niere in una «servitii della 
gleba industriale », vedendo 
come vivono, dove alloggia-
no; e se studiano, si riceve 
«una immagine costernan-
te». II ministro del gover
no regionale del DUsseldorf 
ha rivendicato la collabora-
zione del governo federale 
di Bonn per promuovere e 
organizzare interventi ade-

guati «amnche 1 lavoratori 
stranieri non rimangano e 
divengano 1 negrl della no
stra societa ». 

A questi aspetti senz'altro 
di primarla importanza si 
aggfungono le condizioni sa-
lariali, che non sono mai 
di parlta ma inferiori del 

' 20-30 per cento rispetto al 
lavoratore tedesco grazle al 
rafflnato metodo che rele-
ga mano d'opera straniera 
negli inflmi gradini delle 
categorie salariali. Dl tutto 
questo non si fa cenno nel 
progetto del governo fede
rale tedesco, cosl come non 
si fa alcun rlferimento alia 
revisione della «legge su-
gli stranieri» che impone 
limiti notevoli ai diritti ci
vil! e politici dei lavorato
ri stranieri tanto che il sin-
dacato DGB ne ha recen-
temente rivendicato una ra-
dicale revisione. 

E' dunque leglttimo ve
dere nel progetto governa-
tlvo non la volontS dl ri-
scatto della dignita del la
voratore straniero, cui ave-
va fatto menzione il Pre
sidente Heinemann nella 
sua recente visita in Ita
lia, bensl il tentativo di re-
golamentare una contraddi-
zione che, se superasse 1 
livelli attuali, potrebbe in
cidere troppo negativamen-
te sul meccanismo di svi
luppo dell' economla tede
sca, di cui lo sfruttamento 
della manodopera straniera 
risulta essere uno dei pi-
lastri fondamentali. 

DINO PELLICCIA 

Per preparare la Confe

renza deH'emlgraiione 

Grande incontro 
degli italiani 
in Argentina 

Un'intensa ed appassiona-
ta attivita vanno svolgendo 
In Argentina le associazio-
ni degli emigrati italiani (ol
tre 1.300.000) in vista della 
convocazlone di un grande 
incontro dei lavoratori ita
liani resident! in quel Ion-
tano Paese quale loro con-
tribuno alia preparazione 
della Conferenza nazionale 
deH'emigrazione. 

Dopo una serie di incon
tri tra i rappresentanti del
le varie associazioni, una 
importante assemblea si e 
svolta a La Plata (capitale 
della provlncia di Buenos 
Aires la cui estensione ter-
ritoriale supera quella del-
l'ltalia e dove e concentra-
to il maggior numero di no-
stri connazionali). AH'as-
semblea hanno preso parte 
120 delegati di associazioni, 
sindacati, commission! in
terne, di pensionati e di 
studenti eletti in altrettanti 
convegni tenuti per discute-
re la preparazione e i con-
tenuti della Conferenza del-
l'emigrazione italiana in Ar
gentina. 

Aspre e unanimi sono sta
te le critiche rivolte all'o-
perato del governo italiano 
di centro-destra per lo stato 
di abbandono in cui ha la-
sciato i nostri emigrati in 
quel Paese senza una rv 
spondente iniziativa politica 
per difenderne gli interessi 
fondamentali e per garan-
tire ai piu bisognosi la ne
cessaria assistenza. L'assem-
blea era pervasa da un for
te spirito unitario e dalla 
generale adesione ai princl-
pi antifascist! e resistenzia-
li della Costituzione repub-
blicana. 

Altre assemblee sono sta
te organizzate per le prossi-
me settimane in diverse cit-
ta dell'Argentina. 

Obiettivl coitcrefi per 
il diritto alio studio 

dei figli degli emigrati 
Anche la scuola sta diven-

tando rapidamente una que
stione mobilitante tra gli 
emigrati, come dimostra la 
esperienza in corso a Zuri-
go: un segno ulteriore del
la capacity del partito di 
aderire ai problemi concre-
ti degli emigrati, e dello 
sviluppo dell'iniziativa poli
tica unitaria tra i lavoratori 
all'estero. 

L'assemblea svoltasl alia 
Casa d'ltalia, promossa dal 
Circolo culturale della se-
zione centro del PCI di Zu-
rigo, ha fornito diversi e-
lementi indlcativi. Dalla lar
ga e appassionata parteci
pazione al dibattito dei ge-
nitori e degli insegnanti, e 
dall'ampio schleramento u-
nitario (dal sindacato dei 
maestri, all"ECAP, al FLEL, 
al Gruppo scuola delle Co
lonic italiane, alia Scuola e-
vangelica, al Partito socia-

Successo della 
ffesta de «I'Unita » 

in Lussemburgo 
Un grande successo ha ottenu-

to la prima festa de l'Unit& 
svoltasi in Lussemburgo, a Dif-
ferdance. tin centro di fabbriche 
slderurglche dove lavorano circa 
3.000 operai italiani. La manl-
festazione — nel corso dellft 
qualo ha parlato 11 compagno 
Gabrielli e vi e stato un ap-
plauditissimo recital del can-
tautore Trincale — ha visto una 
nutrita partecipazione di lavo
ratori con le loro famiglie. Da 
segnalare la riuscita diffusione 
straordinaria de I'Unita e il 
raggiungimento, da parte della 
locale sezione, del 116 per cento 
degli iscrftti al PCI. 

Occorre impedire ogni ulteriore rinvio 

Proposte della FILEF per la 
Conferenza deH'emigrazione 

Protesta per la tassa impesta in Belgio ai giovani 
di leva - II giudizio sulle restrizioni in Svizzera 

La segreteria della Filef, 
riunitasi per esaminare i 
problemi piii immediati del-
l'emigrazione, ha espresso 
una vibrata protesta nei n-
guardi di un progetto di leg
ge, presentato dal ministro 
della Difesa del Belgio, con 
il quale si vuole imporre 
ai giovani immigrati stra
nieri il pagamento di una 
tassa di lire 40 mila «so-
stitutiva del servizio mili-
tare». La incredibile tesi 
contenuta nei progetto di 
legge ha gia suscitato pro
teste molto estese in Bel
gio e costituisce un asur-
do giundico, in quanto nes-
suna norma internazionale, 
ne consuetudini di nessun 
genere possono giustificarla. 
La Filef, mentre auspica 
che l'unita tra tutti i lavo
ratori immigrati e le for
ze democratiche del Belgio 
determini il rigetto defini-
tivo della proposta, ha an
che chiesto al ministero de
gli Aflari Esteri di interve
nire con la dovuta energia. 

La segreteria della Filef 
si e anche occupata, tra lo 
altro, delle nuove restrizio
ni adottate in Svizzera e 
della Conferenza nazionale 
deiremigrazione. Circa la 
decisione di bloccare a 603 
mila unita il contingente 
di lavoratori stranieri, pre-
sa dal Consiglio federale 
svizzero, la Filef nota che 
essa tende a rendere sem
pre meno applicabili i pro-
tocolli per il passaggio de

gli stagionali alia categoria 
degli annuali e a comprime-
re i diritti di tutti i lavo
ratori. E ' giunto pertanto 
il momento di porre con 
forza l'esigenza di un nuo
vo accordo di emigrazione 
che preveda per tutti la pa-
rita e le libera circolazione. 
ed elimini quindi la discri-
minazione legalizzata che 
colpisce gli stagionali. 

Per quanto conceme la 
Conferenza deH'emigrazione, 
la Filef ne pone in risalto 
l'evidente ritardo, determi-

. nato anche dal fatto che il 
govemo non ha proweduto 
a fare approvare la relati-
va legge finanziaria. Per e-
vitare, perd, che la Confe
renza, gia annunciata per ot-
tobre-novembre 1973 possa 
subire un dannoso rinvio, 
anche per rapertura della 
crisi del govemo Andreot-
ti, la Filef ritiene che l'av-
vio della preparazione del 
lavoro possa essere tenu
to distinto sia dalle proce
dure della crisi stessa e sia 
daU'approv&zione della leg
ge finanziaria, alia condi-
zione che subito sia insedia-
to un KOrganismo unitario 
rappresentativo » che dovra 
coordinare la parte essen-
ziale del lavoro. La Filef ri
tiene che quest'organismo 
debba essere composto da 
organismi ministeriali, par
titi e gruppi parlamentari. 
sindacati, associazioni dei 
lavoratori emigrati e Regio
ni. 

lista svizzero cantonale), e 
emersa con forza la volon
ta di portare avanti un'a-
zione politica permanente, 
in grado di modificare le 
condizioni sia dei ragazzi 
degli emigrati che frequen-
tano la scuola italiana, sia 
di quelli che frequentano la 
scuola svizzera, e di Iegar-
si alle giuste rivendicazio-
ni avanzate dagli Insegnanti 
e respinte dal governo ita
liano anche in un recente 
incontro al ministero degli 
Esteri. 

II successo dell'iniziativa 
ha alle spalle, da un lato 
la presa di coscienza della 
ampiezza e drammaticita 
del problema che investe 
il diritto airinsegnamento 
di oltre 100.000 ragazzi ita
liani in eta scolastica che 
hanno seguito i genitori in 
Svizzera, e dall'altro un pa-
ziente lavoro di costruzio
ne unitaria, tra 1 genitori, 
con i maestri e con le as
sociazioni e organizzazioni 
democratiche piu diverse: 
cib che ha reso possibile 
nella relazione introduttiva 
come nei molti interventi, 
di accompagnare alia de-
nuncia delle condizioni dei 
ragazzi italiani, delle scuo-
le italiane e svizzere, la in-
dividuazione di obiettivi 
concreti per realizzare il di
ritto alio studio, innalzare 
il livello della formazione 
della scuola italiana, affron-
tare e combattere l'emargi-
nazione e i meccanismi di 
esclusione verso i figli de
gli emigrati presenti nelle 
scuole svizzere. 

II richiamo alia legge 153 
e alle sue pesanti insuffi-
cienze e carenze di appli-
cazione, diventa allora ri-
vendicazione precisa di ri-
durre il numero dei ragaz
zi per classe, di conquista-
re l'assistenza che si pro-
lunghi per tutta la gioma-
ta e in grado di superare 
le gravi difficolta dello sra-
dicamento dalla realta di 
provenienza, e deH'inseri-
mento del nuovo ambiente 
difficile e certamente non 
aperto. Qui si e cdlocata a-
gevolmente la piattaforma 
dei maestri della scuola i-
taliana (contratti di lavo
ro, riduzione del numero 
dei ragazzi per classe, par
tecipazione dei genitori al
ia vita della scuola), che 
ha ottenuto la solidarieta e 
l'appoggio unanime dell'as-
semblea. 

Contemporaneamente e 
apparsa decisiva la necessi
ta dell'impegno • verso la 
scuola svizzera, per creare 
le condizioni che rendano 
effettivo il diritto alio stu
dio, battendo i meccanismi 
di repressione e di esclu
sione (corsi di inserimento, 
di assistenza permanente 
per i figli degli emigrati, 
corsi di lingua e culture i-
taliana in modo da acqui-
sire una formazione che 
non faccia perdere l'identi-
ta di provenienza e le stes-
se prospettive di reinseri-
mento nella scuola italiana). 
In poche realta come que
ste, l'esigenza di misure che 
portino alia scuola a tem
po pieno appare in tutta 
evidenza, come una neces
sita chiara e comprensibile 
a tutti i genitori. 

Questa linea di lavoro k 
uscita dall'assemblea, che si 
e pronunciata per 1'allarga-
mento del Comitato dei ge
nitori italiani esistente alle 
organizzazioni che hanno ?-
derito aH'iniziativa, e ha 
deciso di programmare 1** 
iniziative necessarie, ver̂ -> 
le autorita italiane e svir 
zere. 
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